

Au nom du gouvernement du Canada, j'aimerais remercier le président de l'Assemblée générale et le Royaume d'Arabie Saoudite d'avoir pris l'initiative d'organiser cette séance plénière sur le dialogue entre les religions et les cultures.

Depuis sa création, l'Organisation des Nations Unies fournit une tribune permettant aux États et aux peuples de différentes régions du monde de se réunir ensemble. L'ONU a encouragé l'établissement d'un dialogue constructif entre les diverses cultures et croyances, ce qui a contribué à améliorer la compréhension mutuelle. Des initiatives comme cette discussion montrent que les nations du monde reconnaissent l'importance de faire leur part pour la promotion d'un dialogue interculturel, un objectif que le Canada est fier d'appuyer.

Le monde est rempli d'exemples de cohabitations et d'interactions fructueuses entre communautés multiethniques, multiconfessionnelles et multiculturelles; néanmoins, les différences sont trop souvent perçues comme une source de compétition ou un élément déclencheur à un conflit armé. Il nous incombe à tous de changer ces perceptions. La diversité est un atout précieux et source de possibilités, pas une menace.

Depuis les origines du Canada, l'adaptation à la diversité régionale, ethnique, linguistique et religieuse a été une condition essentielle pour maintenir la santé globale de notre pays. Bon nombre des valeurs chères aux Canadiens — liberté, démocratie, droits de la personne et primauté du droit — se sont épanouies grâce au dialogue constant entre les différentes cultures et communautés, qui façonne notre diversité.

Notre ouverture face à la diversité et au dialogue interculturels a consolidé la société canadienne et enrichi notre culture. Depuis longtemps, nous tirons parti de l'influence culturelle des Anglais, des Français et des peuples autochtones, aussi que les talents, les langues, les cultures, les religions et d'autres contributions de plus de 200 communautés ethnoculturelles à travers le Canada. Cette diversité se reflète et se renforce dans notre politique officielle sur le multiculturalisme.

Le Canada encourage le pluralisme par le truchement de lois, d'institutions et de politiques qui favorisent la participation égale de toutes les personnes de la société. Au même temps, on encourage les gens de conserver leur patrimoine culturel, linguistique et religieux. On y parvient non seulement par l'intermédiaire de nos instances fédérales, provinciales et municipales, mais aussi des universités, des médias, des groupes religieux, des organisations communautaires et de la société civile en général.

Bien entendu, la promotion du pluralisme et du dialogue entre les religions et les cultures doit se poursuivre au-delà des frontières nationales. De plus, les efforts déployés par la communauté internationale ne doivent pas se limiter au simple dialogue; il doit y avoir une prise de mesures concrètes pour promouvoir la compréhension interculturelle et le respect des personnes d'autres origines culturelles et religieuses. C'est pourquoi des initiatives telles que l'Alliance des civilisations, qui ont ciblé des mesures concrètes dans les sphères de la jeunesse, des médias, de l'éducation et de la migration, sont si importantes pour lutter contre l'ignorance, source potentielle d'incompréhension

interculturelle. C'est dans cette optique que le Canada s'est également associé au Réseau de développement de l'Aga Khan pour établir le Centre mondial du pluralisme, en 2006. Le centre a pour mission de promouvoir le pluralisme au titre de valeur fondamentale et d'assise pour la paix, la stabilité et le développement humain. Dans le cadre de cette initiative et d'autres programmes, le Canada s'engage à œuvrer auprès de la communauté internationale pour approfondir le dialogue et la compréhension interculturels dans le monde.